

LES HAYES (L et C)

1

Tricorne fondé par Ulricus Perdruellus
(d'où le nom de La Roche Perdruel) 2^e moitié XI^e s.

Depuis début XII^e s, fil de La R P en la possession de

Roch abbaye
T. Georges ?

A côté de l'abbaye de l'Étoile ^{à la Vierge} chapelle, plus tard
consacrée à N.D de Lorette.

En 1227, Geoffroy, Seigneur des Hayes, cède
son droit de patronage sur l'Église des Hayes
aux prémontrés de l'Abbaye de l'Étoile
à charge pour eux-ci d'entretenir le Chapelain
faisant le service de l'église des Hayes et de la
Chapelle de La Roche Perdruel

Chapelle réédifiée 1726 par le Prieur-Curé
des Hayes

Restaurée XX^e s.

L. S-O Cn et doyenné de Montoire (Mich.64, pli 5). *Paroisse S. Léonard (Les Hayes)*
/dite "Sainte Lorette" Chapelle N.D.de Lorette/ au lieu-dit La Roche Perdriel, emplacement du prieuré
de la Roche Perdriel : la chapelle est isolée, au S.des Hayes, à l'E. du Pont
Biquet. Cf. 1/100000, chapelle indiquée au S-O de la feuille I-10
Vendôme. *(chapelle très blanche)*

O. La V. est invoquée pour les enfants et à toutes les intentions.

I. Statue en terre cuite (ancienne statue de N-D de l'Espérance) *(statue en terre cuite)*
(statue en terre cuite)

ET. *Orange les parvisseux du Curo*
qui descendent plusieurs parvisseux (2 km)

Un des dimanches qui suivent la Fête-Dieu, l'après-midi : procession du Saint
Sacrement de l'église à la chapelle, où a lieu le Salut. 100 à 200 pèlerins
venant d'un rayon d'environ 10 km (Ternay, St Martin-des-Bois, Montrouveau,
Artins, Trôo, St Jacques, Les Hermites, Monthodon, La Ferrière, et parfois
Montoire.) *Messe le 8 sept*

Impos. du
Après, Évangiles.

H. La chapelle N.D. de Lorette a été bâtie en 1726 sur l'emplacement d'une chapelle plus ancienne. Elle est vendue à la Révol., la statue aurait alors été détruite (?) et remplacée par l'actuelle.

Autrefois messe tous les matins à la chapelle. Nombreux pèlerins à la procession des Rogations comme à celle du Jeudi de la Fête-Dieu, ainsi que le 8 sept.

Le pèlerinage avait presque disparu. Il est repris en 1949 par le Curé (actuel).

*un
XX^e
sur
dehors
plus
ancien*

*8 sept
Fête-Dieu
Bt pèlerins (Fenay
et sous environs
nébreux
enfants)*

Dernier pèl: 1966. Abbi Hallouin alors → Sarigny
Les Hayes dépendent du Doyen Montoire (Abbi Couffray)
plus de pèl

*Abbi [Hallouin]
(1970 à Sarigny-sur-Bray
près Mondoubleau)*

cf. Monographie de M. Clément sur Les Hayes / N.D de Lorette
(référence ?)

→ Chapelle N-D de Lorette, dite "Sainte Lorette"

Appartient 1969 à Mme de Villette

↳ Très petite chapelle, orientée Sud-Nord, mi-pente rebord plateau au-dessus
Autrefois aîcheie à cet endroit (veuf-ou)
Quelques bancs, 2 porte-voies

[Cendrie]
[Sandrine]

Statue : sur l'autel
Plâtre env. 1m40
V. coeur percé de 7 fleches (robe rouge, manteau bleu, longs cheveux)
Enfant debout à côté V. sur tronc d'arbre, vêtu blanc-or
V. et E portent bandes couronnées surmontées croix

Remarque: fumées voisines: "Ben, c'est dommage, ça faisait un peu de jareti pour nous dans le coin, maintenant on a rien."

Y avait un dieu, mais on sait plus de quoi. Ma mère elle sait plus, j'ai bien dit au curé [Haltonin] qu'il devait savoir, mais il a pu mourir, maintenant c'est perdu"

St Leonard
Eglise des Hayes

Reliquies de St Leonard. Autel lat.-du. - VE
V. Salette. A. Padoue. Thérèse L.

Les Registres paroissiaux des Hayes (1548-1648) se trouvent à la mairie de Villechien

LA VIE VENDÔMOISE ★ LA

DIMANCHE AUX HAYES

LE PÈLERINAGE A N.-D.-DE-LORETTE A ÉTÉ SUIVI PAR UNE FOULE IMPOSANTE



Pendant la procession lors du pèlerinage à N.-D. de Lorette

L'église des Hayes était bien trop petite pour contenir tous les fidèles qui, dimanche dernier, sont venus participer à la célébration du jubilé du concile et du pèlerinage de Notre-Dame de Lorette.

Mgr Goupy, évêque de Blois, est venu célébrer l'office qui a débuté à 16 heures. Il était assisté de M. l'abbé Allouin, curé de Ternay, mais qui dessert la paroisse des Hayes, de M. l'abbé Forestier,

curé de Villedieu, de l'abbé Cousin, curé du Sougé, de l'abbé Maigret, ancien curé des Hermites, actuellement curé de Reignac (I.-et-L.).

Nous avons également noté la présence de M. Moreau, directeur des œuvres.

Le sermon a été prononcé par Mgr l'évêque qui l'a axé sur le jubilé du concile.

A l'issue de l'office, le cortège s'est formé derrière la croix que

portait un enfant de chœur, pour gagner en procession, silencieuse et recueillie, la petite chapelle de Notre-Dame de Lorette où a eu lieu le salut du Saint-Sacrement.

De l'avis de ceux qui chaque année suivent le pèlerinage et honorent la sainte Vierge, il y avait dimanche dernier aux Hayes une foule plus importante qu'à l'accoutumée, assurant ainsi le succès de cette manifestation.

N.-D. de Lorette

LES HAYES

LES HAYES

Le pèlerinage de Notre-Dame de Lorette aura lieu aux Hayes, le dimanche 21 juin.

A 16 heures, à l'église des Hayes, grand-messe, sermon par M. le chanoine Pierre Guellier, aumônier des Petites-Sœurs des Pauvres, puis procession du Saint Sacrement de l'église à la chapelle de Notre-Dame de Lorette où aura lieu le salut du Saint Sacrement. Les enfants de la communion solennelle, de la région, sont invités à venir en tenue de communicants. On pourra faire brûler des cierges et faire dire des évangiles.

♦ ♦ ♦

Renaissance

14 juin 1964

LES HAYES

PELERINAGE DE NOTRE-DAME DE LORETTE

Le pèlerinage de Notre-Dame de Lorette aux Hayes, fixé autrefois au jeudi de la Fête-Dieu, comporte toujours la procession du Saint-Sacrement. Car on ne peut pas séparer l'amour de Jésus, de l'amour de sa Mère la Vierge Marie.

Cette année ce pèlerinage aura lieu le dimanche 21 juin. A 16 h à l'église des Hayes, grand-messe, sermon par M. le chanoine Guellier, puis procession de la Fête-Dieu jusqu'à la chapelle de Notre-Dame de Lorette où aura lieu le salut du Saint-Sacrement donné par M. l'abbé Forestier, curé de Villedieu-le-Château.

TERNAY

Renaissance 21 juin
1964

Degré d'historicité du pèlerinage - d'après
archives de l'évêché de Blois N 105.
(8)

- Rapport du 2 sep. 1860 rédigé par le
curé Hubert sur les saints honorés
dans la paroisse.

- Pèlerinage à S. Léonard dans
l'église paroissiale.

"La Chapelle de \ast Sainte Lorette placée sur
le lieu où s'élevait autrefois l'église
paroissiale s'est conservée, et sans
être bien réparée, on y va dès le
muse deux fois l'année, le
jour saint Marc et le lundi des
Rogations, elle dépendait avant la
révolution de l'abbaye de l'étoile."
Pas question de pèlerinage.

(11)

Visites d'écoles 15 oct. 1824. - chapelle
rurale où l'on dit le muse aux
rogations et le jour de St Marc

28 juin 1839.

„ chapelle isolée dans laquelle on dit
quelquefois la messe.

17 sept. 1910

chapelle de N. D. de Lorette. (pour
de détails).

Je ne pense pas qu'il s'agisse vraiment
d'un pèlerinage. mais d'une chapelle
isolée, utilisée parfois pour les pro-
cessions. actuellement procession
de fête-Dieu.

Fils (19). N. D. de Lorette - Les Hayes. 7

Liturgie du pèlerinage. 1^{er} juillet 1965.

Messe à 16 h. dans l'église des Hayes-Proussian du Saint-Sacrement à la chapelle (1800 m.). avec station à une croix. A la chapelle, salut au Saint-Sacrement.

Après le salut, imposition d'évangiles (évangile de N. Dame de Lorette).

assistance : 80 à 100 pers. des 2 paroisses : Les Hayes et Ternay desservies par le même curé.

Renseignements communiqués par le curé.

On invoque surtout N. D. de Lorette pour les enfants. Habituellement la chapelle est fermée - mais il y a un tronc pour les offrandes. On met une offrande pour que l'enfant ait de beaux cheveux.

Quand le curé est arrivé dans la paroisse, il y a 18 ans, la chapelle

n'était pas entretenu. Il a demandé aux
paroissiens quel était l'usage: pro-
cession à l'époque de la Fête-Dieu.
et il a voulu s'y conformer et
maintenir cette procession.

S'agit-il vraiment d'un pèleri-
nage? En tout cas, faible rayon-
nement.

Plus de pèlerinage à St Léonard, patron
de la paroisse des Hayes.

Fiche (11). Nat. Dame de Lorette. Paroisse
des Hayes. 8

Histori. d'après R. de SAINT-VENANT, Dictionnaire topographique, historique, biographique, généalogique et héraldique de Vendôme, t. V, 1913-1914, C. Higault et C.^{ie}, Blais, p. 486 et pp. 191-194.

p. 486.

La chapelle est élevée sur le lieu dit Sainte Lorette (cadastre).

Elle fut édifiée sur le territoire du fief de la Roche - Perdrich appartenant à l'abbaye de l'Étoile (Prémonstrés).

Elle fut rebâtie en 1726 par M. Haubois, prieur curé des Hayes - Bénédiction le 17 oct. 1726.

Vendue à la Révolution, elle devint domaine de la famille de Querhoent.

p. 191-194. Leo Hayes.

L'église des Hayes, dédiée à S. Leonard

était primitivement la chapelle du château et
l'église paroissiale était à la Roche-
Perdriau (auj. N. D. de Lorette).

La cure était primitivement à la nomi-
nation du Seigneur.

En 1227, accord entre le Seigneur
Geoffroy des Hayes et le monastère de
l'Étoile, à laquelle il cède le patrona-
ge sur l'église, à condition que l'abbaye
fournirait le religieux qui desservirait
la cure unie à la chapelle de la Roche-
Perdriau qui devint chapelle N. Dame
de Lorette à une époque postérieure et
qui appartenait à ce monastère. La
chapelle du château devint ainsi
chapelle paroissiale.

Litua

Image. Vierge en terre cuite portant l'enfant
Jésus. C'était une Vierge d'espérance.
Elle avait une ancre qui a été enlevée.
Probablement placée dans la chapelle
après la Révolution, par la famille
de Querhoent.

Eglise. S. Pierre. S. Paul. XII^e et XVI^e s.

Statue en terre cuite de Sainte Madeleine,
provenant du prieuré de Croixval.

Retable du XVII^e siècle. en pierre-
médaillons représentant St Jean-
St Paul. en haut, statue de
St Pierre. tableau représentant
l'agonie du Christ.

Christ ancien.

Chapelle St Sébastien dont l'origine
est due au passage d'une relique;
1873ⁿ. des guérisons auraient été
obtenues.

Les Hayes.

R. de SAINT-VENANT, Dictionnaire topo-
graphique, historique, biographique, géo-
logique et héraldique du Vendomois
et de l'arrondissement de Vendôme
t. II, 1913 - 1914, C. Migault
et C^{ie}, imprimeurs. Blois.

p. 286. N. D. de Lorette.

lieu dit Ste Lorette (cadastre).

Chapelle édifiée sur le territoire du fief
de la Roche-Perdriel, appartenant à l'ab.
Baye de l'Etoile.

revenu: 5 boisseles de terre et
nombreuses offrandes des fidèles.

rebâti en 1726 par M. Haubois,
prieur-cure des Hayes, bénédictin le
17 oct. 1726.

Vendue à la Révolution. domaine
de la famille de Querhoent.

p. 191. 197. Les Hayes

l'église des Hayes dédiée à S. Remond
était primitivement la chapelle du
château, et l'église per. était

était à la Roche-Perdriau (auj.
N.D. de Lorutte).

La cure était primitivement à la no-
mination du seigneur.

en 1227 accord entre le seigneur
Geoffroy des Hayes et le monastère
de l'Étoile. à laquelle il cède le patro-
nage sur l'église, à condition que
l'abbaye fournirait le religieux qui des-
servirait la cure unie à la chapelle
de la Roche-Perdriau qui devint cha-
pelle N.D. de Lorutte à une époque
postérieure, et qui appartenait à ce monas-
tère. La chapelle en question se trouve
aussi transformée en chapelle paroissiale.

Rien sur le pèlerinage

P. CLÉMENT, Monographie de la
paroisse des Hayes, Bulletin
vendômois, 1905, p. 172 et suite

Chapelle de N.-D. de Forêt.

11

Lettre au curé des Hayes Chéranny.
aux vicaires capitulaires du diocèse de
Beauvais. - 10 mai 1877.

Il signale l'existence dans sa paroisse
d'une chapelle ancienne dédiée à N.-D. de
Forêt. Avant la Révolution, elle appar-
tenait aux religieux Prémonstrés de l'ab-
baye de l'Étaile. Depuis, elle est de-
venue la propriété de la famille de
Herbœne et c'est actuellement M^{me}
de Gaalon, proche parente de M. de
la Rue du Cau qui la possède.

« Cette chapelle est un lieu de préle-
vage autrefois très fréquenté. D'après
une coutume aussi très ancienne, on y
dit la messe le jour de St Marc et
un jour des Rogations. Mais elle est
en fort mauvais état et M^{me} de
Gaalon, autant pour favoriser l'an-
cien pèlerinage à N.-D. de Forêt
qu'elle se propose de répondre aux vœux de tous

les paroissiens voudrait la réparer...
elle voudrait être assurée d'une
messe une fois par mois.

le curé demande l'interdiction

réponse - 12 mai 1877 - Les
vicaires ne peuvent s'engager.
Il faudra renvoyer la demande
après la nomination du nouvel
évêque.

Archives de l'Évêché de Blois.

Les Hayes N 105 (8).

Questions relatives aux saints qui sont honorés
dans la paroisse de Blois +

réponses données par le curé Herbert.
2 sept. 1860.

Patron. S. Léonard.

Patron secondaire Ste Vierge.

Culte de S. Léonard.

« on l'invoque pour les femmes enceintes,
les nourrices et les enfants atteints des
maladies communes à leur âge ».

sa fête n'attire que les habitants de
la paroisse.

Question 19. y a-t-il un pèlerinage?
oui. quelles en sont les prières et
les différentes pratiques? on allume une
cierge devant la statue du saint patron,
et on apporte à boire en desservant diverses
espèces de liqueurs à l'usage des malades,
l'augustin en demande un évangile.

20) dit-t. au ses miracles apéri par l'ui-
crussim du saint. non, seulement
les habitants du pays y ont grande con-
fiance, et beaucoup y trouvent du soulage-
ment dans leurs maux.

pas de reliques.

Chapelle de N. D. de la Halle.

34) La chapelle de Ste Barthe placé sur
le lieu où s'levait autrefois l'église
paroissiale s'est conservée, et sans
être bien réparée on y va dire la messe
deux fois l'année, le jour St Marc
et le lundi des rogations, elle dépendait
avant la révolution de l'abbaye de
l'Étaile.

Le rapport signale l'existence d'une
chapelle St Germain dont il ne reste
aucuns vestiges. - fontaine (dit de
St Germain) où les malades et pui-
sur de l'eau.

Les Hayes

Archives de l'Evêché de Blois. N 105 (11)

3 visites diocésaines.

15 oct. 1826.

- Le rapport signale une chapelle rurale appartenant à M. de Querhoent. on y dit la messe aux rogations et le jour de St Marc. M. le Curé et M. le Maire m'ont dit qu'elle était autorisée depuis plusieurs siècles. Je ne l'ai point visitée.
pas de reliques.

28 juin 1839.

chapelle isolée dans laquelle on dit quelquefois la messe.

17 sep. 1910.

Chapelle de N.D. de l'Orpelle.

q. 22. Y a-t-il des lieux de pèlerinage? En l'honneur de quel saint?

Ancienne abbaye de St Germain.
pas de reliques.

La République
du Centre
(E. d. Loir et
Cher) mai 66

● Enfin, à l'occasion du pèlerinage de Notre-Dame-de-Lorette, Mgr. l'Evêque célébrera une grand-messe à 16 h., en l'église des Hayes. Elle sera suivie de la procession du Saint-Sacrement, de l'église à la chapelle Notre-Dame-de-Lorette.

Chapelle N.D. de laorette. -

Carte de France. 1 / 100.000

Feuille I - 10 Vendôme.

Sur une petite route allant des Hayes à
Pont - Biquet - seule chapelle
au S.O. de la feuille. indiquée.

TERNAY le 2 III 1965

Mademoiselle

En réponse à votre lettre je
vieux vous indiquer les renseignements
que vous me demandez.

Le pèlerinage de N. D. de Bouette
défasse le cadre paroissial, des Hayes
On y vient de Ternay, St Martin des Bois
Montrooveau, Artins, Thoo, St Jacques
Les Herminettes, Monthodon, La Ferrière,
Villedieu - Couture, environ 10 km

Il y a
des personnes
de Montrooveau
qui viennent
parfois

Le pèlerinage et la chapelle
sont liés à un pèlerié fondé dans
la 2^e moitié du XI^e siècle par Ulricus
Perdriellus, d'où le nom du
pèlerié de la Roche Perdrielle

A côté de ce fief existait une chapelle
dediée à la Vierge appelée plus tard
chapelle de Notre Dame de Borrette

En 1294 un engagement eut lieu
entre Michel, abbé de S^t Etoile et Geoffroy
Seigneur des Hayes. Celui-ci cédait au
monastère le droit de patronage qu'il
possédait sur l'Eglise des Hayes à
la condition que l'abbaye entre-
tiendrait de ses revenus, le religieux
chanoine qui ferait le service
de l'Eglise unie à la cure (chapelle)
de la Roche Perduel.

De fait jusqu'à la Révolution
il y eut un chapelain. (M^r de
S^t Venant donne des noms dans
le Dict. Archéologique du Vendoumois)

Cette chapelle a été restaurée au
début du siècle par M^r de Caucande.
La famille l'avait achetée à la révolution
comme bien national. Elle a été
reparée un peu ces temps-ci par M^{me}
de Vilette, sa petite fille qui possède
la forêt de Gastines

La caractéristique de ce pèlerinage²
c'est que l'on venait presque tous
les jours prier la S^{te} Vierge. Il
y avait du monde, chaque matin
à la messe du chapelain -, et la
procession des Rogations, comme celle
du Jeudi de Fête Dieu attirait beau-
coup de monde. De même, le 8
Septembre.

Ce pèlerinage avait presque
disparu, je l'ai repris en 1969,
en le fixant sur des dimanches
après midi qui suit le dimanche
des Fêtes Dieu. Les premières années
il y a eu de 150 à 300
personnes, depuis 4 à 5 ans
cela varie de 100 à 200.
d'ailleurs la chapelle est tout petite

La statue est une statue
en terre cuite, une ancienne
statue de N. D. de l'Espérance
Je n'ai jamais trouvé de
renseignements sur elle

Si vous obtenez des renseignements sur ce pèlerinage, je vous serais recon-
naissant de me les communiquer

Elle remplacerait m'avait dit, il
ya un quinze d'années, une
vieille femme, la statue de
la St Vierge qui avait été détruite
à la Révolution... mais je n'ai
jamais eu confirmation de cela.

Actuellement, il ya ce pèlerinage
en fin juin ou début juillet avec
Procession du Sacrement de l'Eglise
à la Chapelle de N. D. de Bourte où
on fait le Salut, et il ya la messe
le 7 Septembre.

Les renseignements que je vous
donne sont pris dans la Monographie
des Hayes de M. Clément. Les
renseignements de M. de St Venant
du Dict. Archéologique sont souvent
différents. M. Clément étant de la
région avait je crois, de meilleurs ren-
seignements que M. de St Venant qui
habitait entre Vendôme et Tesson.

Recevez, Mademoiselle, l'ex-
pression de mes sentiments très respec-
tueux
J. Halloeuin

Deux caractéristiques de ce pèlerinage
 10/ La Roche Perduel (ou la Roche Per-
 treau) et sa chapelle formant un petit
 bénéfice uni à la Cure des Hayes.

Le pèlerinage a été lié à la vie
 paroissiale des Hayes, mais avec
 participation des personnes d'autres
 paroisses

20/ Le pèlerinage a toujours été
 caractérisé par la présence de
 personnes nouvelles à chaque fois
 A fait quelques personnes qui viennent
 régulièrement, on va à ce pèlerinage
 une année et ensuite on est
 plusieurs années sans y aller
 Il n'y a pas la fidélité des pèlerins
 que l'on retrouve par exemple à
 Villedieu, Villethion, Villavaud
 où l'on retrouve presque toujours
 les mêmes personnes

Pourquoi? Je n'en sais rien
 si le constate. D'ailleurs avant la
 Révolution, on signalait le passage
 des personnes chaque matin

La Sainte Vierge est invoquée
pour les enfants et à toutes les inten-
tions, sans particularité spéciale

Fontaine S' Germain

Entre La Pierre (Cuirières) sur
les Hayes et Ferme S. Germain
sur Ternay

Cochons biberés

Bramiers, bouquets, lings

Pel. venus de loie

Fontaines non baptisées

→ Fontaine du Gouffre (lavoir)
en bas du coteau de Sainte
Louise

→ Fo Rouillé pres' Maire
(bief)

CLÉMENT (P)

Monographie de la
paroisse des Hayes
en Vendomois.

Bull. de la Soc. archéol.,
scient. et litt. du
Vendomois, tome XLIV
(Vendôme, 1905, in 8),
p. 143-186.

Fief de Lavardin
Château de l'Estroile (Cuzard d'Estain) = rattaché
comm. religieuse / (Archives possibles)

Le Seigneur des Hayes a cédé en 1227 à l'Estroile (Prémontrés)
les droit ~~sur~~ de Louche

lien dit l'Habit avec moines / < St Jean
de l'Habit de Fontevraud

§ 3292, transaction avec Archives Nationales :
S^t Germain aurait été favorisé.

Devait être chapelle liée au culte de la fontaine
(Insomption: chapelle de S^t Germain 1784)

Premier Régulier à la présentation de l'Abbi de l'Estoile

~~1548-1648~~ : Réguliers paroisniers des
Huyes n'aboutissent à la mairie de Villeclereux.

1717, Confréries de la S^{te} Vierge et de S^t Léonard